

Les perspectives et limites d'une intégration progressive de l'économie globale

Discours de Pascal Lamy

L'intégration des économies globales est un vaste sujet qui ouvre à la fois des perspectives et des défis. Dans son discours sur l'intégration progressive de l'économie globale, Pascal Lamy a présenté trois perspectives : l'approche actuelle, le repérage dans les nouveaux enjeux économiques et les implications des changements en termes de gouvernance internationale.

Actuellement, l'économie globale est caractérisée par une mondialisation puissante et rapide. Les nouvelles technologiques ont réduit non seulement le coût de la production mais aussi celui de la distance (voir l'internet qui "fausse" les frontières réelles entre les acteurs économiques).

En résulte une ouverture continue du marché des produits, moteur majeur de l'économie globale. La motivation de l'économie politique classique du commerce, le mercantilisme, était la promotion de l'exportation et une réduction de l'importation nationale pour promouvoir au maximum l'économie nationale. Or les nouveaux enjeux sont caractérisés par le changement de la nature de l'économie politique de négociation: Les barrières classiques au commerce ont baissé, la logique du mercantilisme se perd.

La protection de l'économie nationale à la frontière par les douanes a diminué, mais les barrières techniques, par exemple pour protéger l'auteur et le consommateur, ont augmenté.

En politique commerciale, nous sommes confrontés à de nouveaux défis, par exemple des standards sanitaires et environnementaux. Surmonter ces nouveaux obstacles peut être encore plus difficile, par comparaison avec l'ordre ancien, car il y a des forces politiques significatives et des valeurs culturelles à respecter.

Si on veut continuer à faciliter l'échange économique au niveau global, il faut réduire la différence des normes administratives. Il est nécessaire de créer des standards universels pour dé-complexifier l'échange économique entre ces cultures différentes et trouver des solutions variées pour une intégration de l'économie globale

Concernant les implications des changements en termes de gouvernance internationale, les modalités et les codes des négociations commerciales internationales doivent changer. La reconnaissance mutuelle des standards différents est un des plus grands défis : Un consensus sur les sujets élémentaires est nécessaire pour sécuriser les standards intérieurs.

Ce ne sont pas les organisations de commerce seules qui décident des nouveaux systèmes – car les changements nécessaires traitent des problèmes environnementaux, culturels et sociaux. La politique entière est responsable de trouver la meilleure solution pour intégrer un pays dans le système économique mondial.

Quels sont les outils pour atteindre une convergence des systèmes économiques ? Si on aspire à harmoniser les économies, est-ce qu'il faut élever le niveau des standards des produits ou le baisser? L'admission des standards d'autrui peut être un premier pas vers une convergence des économies de marché.

Dans l'UE nous avons déjà entamé cette démarche de convergences réglementaires avec un niveau de protection très élevé grâce à une homogénéité relative de préférences individuelles revendiquées par les pays européens.

La différence entre le marché commun d'avant et le marché intérieur d'aujourd'hui tient précisément à ces convergences réglementaires.

L'expansion économique (voir les négociations avec les US) ne peut se faire sans protection des valeurs : cet enjeu est un phénomène récent mais décisif. Les convergences réglementaires engendrent des questions d'ordre moral et éthique, ce n'est qu'en aspirant à une convergence des valeurs que pouvons préparer l'intégration des économies globales dans le futur.

Résumé : Tanja Mascha/Torsten Brunzema/Alexandra Heldt

Pascal Lamy fut directeur général de l'Organisation mondiale du commerce et commissaire européen au Commerce. Il est aujourd'hui Président d'honneur de Notre Europe.